

LA VIVIENDA DEL POBRE

Un Inodoro para cada 28 Personas en 69 Solares

Datos de un censo de solares realizado por el
Comité Municipal de La Habana del PSP

Por Honorio MUÑOZ
(De la Redacción de HOY)

En 1949 HOY abrió fuego, con todas sus baterías, en defensa de la vivienda del pobre. Implícitamente, pusimos en evidencia, con datos irrecusables, cuya mayor fuerza radicaba en la exactitud aritmética del horror del problema de la vivienda, bajo el signo del capitalismo.

Describimos solares donde los excrementos disputaban a los inquilinos el precario espacio habitable, donde hasta cuatro matrimonios con hijos se cobijaban bajo el mismo techo de un cuarto de, escasamente, cuatro por cuatro, donde un solo bombillo de cinco bujías alumbraba toda la extensión de una casona colonial y sombría, donde las miasmas y los parásitos compartían con niños y ancianos el derecho a la podredumbre.

Al calor de esa campaña, el Comité Municipal del Partido Socialista Popular se dió a la tarea de confeccionar un censo de solares, que, aunque incompleto, llevó varios meses en su realización.

(Por cierto, basándose en los datos de ese censo, el mejor de cuantos se hayan hecho en Cuba sobre la materia —ya recordamos escasamente uno de algún valor realizado, tenemos, entendido, cuando el General Emilio Núñez era Secretario de Sanidad—, el Presidente del Comité Municipal,

César Escalante, redactó un artículo, serio, hondo y orientador sobre el problema. Llevado a la revista "Bohemia", su director se comprometió a publicarlo. No lo hizo. Andando el tiempo, dicho artículo, aunque no en su orientación fué plageado por el bachiller Herminio Portell Vilá).

Con esos mismos datos, obtenidos por el Comité Municipal de La Habana del PSP, iniciamos hoy una serie de informaciones, que aspiran a la popularización de tan valioso esfuerzo.

69 SOLARES

El censo abarca aproximadamente 500 solares, ubicados en casi todos los barrios de la capital. Hoy trabajaremos solamente sobre algunos aspectos de las condiciones de vida de un grupo de 69 solares, distribuidos de la siguiente manera:

Barrios Marte-Chávez-Peñalver: Figuras 156, Figuras 216, Rayos 310, Rayos 312, Maloja 274, Maloja 113 y Maloja 156. Total: 7.

Barrios de Tacón: Galiano 403 y Teniente Rey 606. Total 2.

Atarés: Monte 965 y 935; Cerrada 5; Cristina 386; Castillo 212 y 260, y Omoa 11. Total: 7.

Centro Habana Vieja: Sol 315, San Ignacio 255, Obrapia 161, altos, San Ignacio 257, Obrapia 155, bajos, San Ignacio 213, S. Ignacio 307, Obrapia 163, Cuba 662, San Ignacio 360, San Ignacio 364, Sol 303, Teniente Rey 255, Luz 253, Luz 303, Habana 769, Amargura 251 y Aguiar 408. Total: 18.

Once de Puentes Grandes. 11 de Sitios y San Nicolás y 13 de Jesús María-Vives.

En esos 69 solares vive una población de 5,519 personas.

¿Vive? El término hay que emplearlo limitado a su sentido físico. Desde un punto de vista humano y social, esas 5,519 personas se descomponen en un medio asfixiante y podrido.



PATRIMONIO
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR
DE LA HABANA

3

2

118

En esos 69 solares, con un total de 1171 habitaciones y 5,519 inquilinos, hay solamente 193 inodoros y 178 baños, en números redondos.

De manera que hay un inodoro por cada 28 personas y un baño por cada 31 personas.

Pero todavía en la realidad, la proporción es mucho más baja.

En la casi totalidad de las ocasiones, los inodoros y los baños funcionan pésimamente, por dos razones fundamentales: por falta de agua y por deterioro de los servicios o de los locales donde se alojan.

Por ejemplo: en Figuras 156, de 12 inodoros, 5 están clausurados, y de 12 baños, 6 no funcionan. En Omoa 11 formalmente hay 6 inodoros. En la práctica, ninguno funciona. Y esos son casos aislados. Por lo general o las tazas están rotas o los tanques filtran y botan el agua o falta el techo o no hay agua.

En otros casos, cuando llueve, el agua inunda los servicios, inutilizándolos. En otros —y son los más— los servicios son criaderos de alimañas. La cucaracha y la rata se proliferan espantosamente en la inmundicia.

El régimen capitalitas es el responsable histórico de esta situación. Pero directamente, el gobierno corrompido, para quien no tiene valor el pueblo y su vida, asume la responsabilidad inmediata de los hechos.

Las masas solamente tendrán acceso a un modo de vida limpio, sano, confortable y seguro, bajo las condiciones propicias de la sociedad socialista. Pero, de inmediato, atenuar el horror de la vivienda del pobre, será tarea del propio pueblo, de su lucha unida partiendo del hecho necesario de derrotar a este gobierno de corrupción y pillaje, de latrocinio y abandono, en las elecciones de junio. Y esa es tarea del Frente Único de la Oposición. Tarea cuyo motor es la unidad de las masas, empujando e imponiendo sus consignas y sus anhelos.

M. J. J., feb 3/52



PATRIMONIO DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR DE LA HABANA